
近年来， 大量外来青年职工
涌入北京 ， 为首都发展添砖加
瓦。 远离家乡， 身边缺少亲人、
朋友， 为了帮助他们尽快适应城
市生活， 团市委推出了一系列活
动。 下面就让我们听团市委青农
部干部纪文斌介绍一二。

记者： 在帮助外来青年职工
融入城市方面， 团市委做了哪些
具体工作？

纪文斌： 从2012年起， 团市
委推出新青年城市体验营项目，
依托全市500家社区青年汇， 招
募在京青年报名， 在周末参观城
市基础设施、 政府公共机构、 文
化艺术单位、 大型企业、 首都高
校和创新科技成果。 在参观体验
中， 青年们不仅对首都有了进一
步了解 ， 切实感受到首都的发
展， 其中就有自己的辛勤付出，
还可以相互交流， 从而认识更多
志同道合的朋友。

此外， 团市委还举办了为外
来青年免费提供成考辅导的新
青年学堂 ； 组织社区邻里节 ，
帮助青年认识小区里的朋友 ；
推 出 “心 动 北 京 全 城 热 恋 ”
相 亲 交 友 会 ， 为 青 年 职 工 解
决个人婚恋问题， 诸如此类的项
目很多。

点评： 帮助在京青年融入城
市， 不是一句口号， 需要有具体
的服务项目。 这些项目不仅要有
意义， 更要有意思、 好玩， 这样
才能真正吸引青年们参与。

记者： 听起来新青年城市体
验营活动很有趣 ， 参与人群多
吗？ 今年有啥活动？

纪文斌： 新青年城市体验营
是一项免费的公益活动， 要求报
名者年龄最好在18到35岁， 不论
单位类型， 都可以通过身边的社
区青年汇报名参与。 几年来， 项
目先后带青年们去过水务局、 特
警基地、 消防中队、 北汽集团、
同仁堂等地， 参与人群达到10万
人次。

8月底， 我们组织参观了国
家大剧院和中国电影博物馆， 这
是体验营的文化之旅， 有1万名
青年参加， 其中三成青年是首次
参观这两个文化场所， 现代化建
筑和丰富的华美展品让他们称
奇， 都舍不得走。 今年我们还会
组织去著名高校、 中关村园区等
地， 青年职工可以通过社区青年
汇了解活动信息。

点评： 外来青年忙碌工作一
周， 周末需要有放松、 休闲的地
方。 通过参观这么多有首都元素
的场所， 开阔他们的视野， 丰富
他们的知识， 还能交友， 报名也
不费劲， 这样的项目自然 “一呼
百应”。

【边聊边论】

被访者 纪文斌/记者 任洁

□本报首席记者 阎义 文/摄

提问者 张淑杰 回答者 张猛

■有问必答

提问： 会计咨询公司职工 张淑杰
回答： 北京市朝阳区劳动争议调解中心调解员

北京市兰台律师事务所律师 张猛

□本报记者 王香阑

公司在办公室里安摄像头
合法吗？

人们都知道 “嫦娥一号” 上
月球了， 还知道 “蛟龙号” 探海
几千米。 但是， 人们不知道在制
造 “嫦娥一号”、 “蛟龙号” 的
众多默默无闻的人中， 还有从北
京工贸技师学院毕业的学生， 并
且还曾屡次斩获全国、 北京市职
业技能大赛钳工组、 车工组等工
种的第一名。 北京工贸技师学院
因此也被称为 “金牌学生的摇
篮”。 下面， 就让我们听这里的
教师和学生聊聊， 他们是怎么看
待自己取得的成绩的。

先教学生加工手串
激发他们的学习兴趣

杨朝辉： 给我印象最深， 也
是触动最大的是， 参加全国第三
届技校系统技能大赛。 我们经过
60多天没日没夜的训练， 去的两
名选手仅获得了19名、 20名。 对
于这样的成绩， 我们感觉真的没
脸见 “江东父老 ”。 回来以后 ，
我们总结失败教训， 提前开始训
练。

在 2011年的全国技能大赛
中， 我们的选手分别获得了机械
装调技术赛项钳工的第一名、 第
七名， 同获一等奖。 一个学校在

一个项目中有两名学生获一等
奖 很 不 容 易 ， 这 在 技 能 大 赛
上 是 罕 见 的 。 这 件 事 说 明 ，
要 想 取 得 好 成 绩 ， 首 先 是 领
导 重 视 ， 其 次 是 教 师 教 学 生
时 应 该 用 心 、 认 真 ， 要 下 功
夫 ， 再 次 是 学 生 肯 学 习 ， 三
者缺一不可 。

白晓杰： 并不是每一名学生
都爱学技能。 对学技能没有兴趣
的学生， 我们要因势利导。 怎样
因势利导呢？ 以前， 我们完全按
照教学大纲里的内容， 按机器里
的零件进行数控编程， 显得枯燥
无味。 学生听不进， 学不进。 其
实， 按教学大纲里的内容， 按机
器里的零件进行数控编程， 也是
在学技能， 如果我们要换个方式
进行教学， 也能学到技能岂不是
更好吗？ 就是寓教于乐， 通过教
学让学生在快乐中学习， 在快乐
中学到技能。

于是， 我们教学生加工小葫
芦、 圆球、 小佛头， 加工圆球之
后穿成手串。 现在不是时髦带手
串吗？ 学生带上自己的手串， 不
是更有成就感吗？ 这样提高了学
生的兴趣 ， 也学到了技能 。 以
后， 再教他们其它技能， 他们也
不反感了。

注重与实践结合
让学生深入企业一线

高洪军： 在教学的过程中 ，
我们注重与实践结合， 让学生在
学校系统学习之后， 再到企业一
线实习， 这样更能够提高实际操
作水平， 达到理论联系实际的目
的 。 虽然他们不能全都参加大
赛， 在大赛中摘金夺银， 但是，
他们的水平不比摘金夺银的学生
差， 毕竟冠军只有一名。 然而，
每一次的职业技能大赛的选拔，
也是一个提高技能的过程。 我们
与航天系统、 兵器系统都有密切
的合作。 我们的很多学生毕业后
分配到这些系统内， 有的成为了
技术骨干， 有的成为了蓝领的领
军人物。 由于我们的教学水平很
高， 很多外地的企业都到我们这
里进行培训。 今年暑假， 航天等
系统的企业就到我们这里进行了
职业技能的初赛、 复赛。

学生当上老师后
才了解为人师的不易

李道胜： 我留校当实习指导
教师后， 才知道当教师的艰难。
真是 “不养儿不知父母恩”。 以

前， 我当学生时， 什么也没有想
过， 老师教什么，我就学什么，确
实也有对学技能不感兴趣的时
候。老师就耐心地、循循善诱地教
导我，让我逐渐对技能感兴趣，从
不爱学到爱学到酷爱， 直到我拿
到了北京市职业技能大赛钳工组
的第一名。 我才感到老师是多么
不容易！

记得有一次我们在天津参加
全国技能大赛的时候， 杨老师的
孩子正在中考。他也顾不得这些，
一心扑在了大赛上。 最终我取得
了好成绩， 没有辜负杨老师的教
育， 也给杨老师一个回报。

孙杰： 我被留校当实习指导
教师后， 也有这个体会。 我记得
当初学车工的时候， 白老师耐心
地教我怎样磨刀， 还经常与我们
吃住在一起，教我们学技能。白老
师想方设法地让我们对学技能感
兴趣。他让我们加工圆球后，提高
了我们的兴趣。 我们在上课时加
工圆球，下了课后还在加工圆球，
琢磨着怎样加工更圆、 更亮， 不
知不觉中我们学到了技能， 爱上
了车工这一行。 白老师用他美好
的心灵影响着我们的心灵。 我能
够取得今天这样的成绩， 离不开
白老师辛勤的付出。

听技校教师聊
如何教出金牌学生？

杨朝辉： 北京市工贸技师学院钳工实习指导教师
白晓杰： 北京市工贸技师学院车工实习指导教师
高洪军： 北京市工贸技师学院钳工实习指导教师
李道胜： 北京市工贸技师学院2012年毕业生

留校任钳工实习指导教师、 杨朝辉的学生
曾获北京市职业技能大赛钳工组第一名

孙 杰： 北京市工贸技师学院2012年毕业生
留校任车工实习指导教师、 白晓杰的学生
曾获北京市职业技能大赛车工组第一名

怎样帮外来青年
尽快融入城市
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张淑杰： 我是一家会计公司
的职工， 同一办公室共有6个人。
近日， 领导派人在双休日给我们
办公室安装了两个摄像头， 开始
我们都不知道 ， 过了两周才发
现。 我们觉得是在单位的监督下

工作， 感觉很别扭， 认为公司对
我们不信任。 可我们都是普通职
工， 也不敢找领导说这事， 我们
想咨询一下： 公司在办公室里安
装摄像头合法吗？

张猛： 现在许多公司都开始
在公共区域包括办公室安装摄像
头， 单位一般解释是为了安全 、
便 于 管 理 。 办 公 室 是 公 共 场
所 ， 非 私 人 空 间 ， 安 装 摄 像
头 本 身 并 不 违 法 ， 但 公 司 首

先要做到明示 ， 要告知员工 ；
其 次 ， 对 摄 像 内 容 不 能 随 便
对外传播， 尤其是涉及隐私内容
的， 不然公司侵犯员工隐私权就
属于违法行为了。


